

LAS COMARCAS

LA ACTIVIDAD DE LOS PARTIDOS

Actos de propaganda electoral en diversas localidades

Los señores Cambó y Lerroix hablaron en Mataró, y en Badalona, respectivamente

HA SIDO APROBADO EL PROYECTO DE CARRETERA DE MALLADA A TORTOSA

Mitin del Frente Catalán de Orden. - El discurso del señor Gil Robles en Madrid Incendio.

GERONA, 14

Ayer se celebró en el Teatro Municipal un mitin organizado por el Frente catalán de orden.

Ocuparon la presidencia los señores Riera, Hosta, Conde y Sastreger, representantes de los partidos políticos que integran la candidatura derechista.

Después que don Narciso Figueras Reixach hubo hecho la presentación de los oradores, dirigieron la palabra al público los señores Rodríguez Vallou, don Narciso Peya, señorita Paulina Pi de la Serra, los candidatos don Jaime Busquets Norat y don Carlos Badia, el señor Hosta, en representación del candidato señor Ayats, quien se vio obligado a ausentarse de Gerona por haber enfermado gravemente su padre político, y los señores Larramendi y Estelrich, también candidatos.

En resumen, los discursos constituyeron una condenación de la política de la «Esquerra», del 6 de octubre, de la lucha de clases, del laicismo y del separatismo, y una exposición de los postulados que propugna el Frente catalán de orden, «el único —afirmó el señor Estelrich— verdaderamente popular, exento de odio y venganza, armonizador de la tradición y el renacimiento y defensor de la restauración del país por medio de una política de paz, de orden, de amor y de justicia».

Los oradores, apoyándose en las impresiones recogidas durante el curso de la campaña electoral en las comarcas gerundenses, manifestaron que puede darse por descontada la victoria del Frente catalán de orden en esta circunscripción.

Los diversos parlamentos fueron muy aplaudidos.

—Mañana sábado, a las tres de la tarde y a las siete y media de la noche, serán retransmitidas al local de Acción Popular Catalana, de esta ciudad, las alocuciones que en Madrid pronunciará el jefe de la Ceda, señor Gil Robles, sobre la lucha electoral del domingo próximo.

—En Portbou varios niños que jugaban en uno de los andenes subterráneos de aquella estación encontraron una pistola automática, la cual ha sido entregada a la policía.

—En Figueras ha sido detenido Angel Muñoz Lafuente, vecino de San Sebastián y de oficio camarero, por estar reclamado por el Juzgado de Instrucción del distrito de Buenavista, de Madrid.

Ha ingresado en la cárcel de Figueras. —Se han incendiado dos almiarés de paja en el término municipal de Caldas de Malavella pertenecientes a Agustín Codina y Luis Pairali. Las pérdidas ascienden a doscientas pesetas.

Parece que el siniestro fué intencionado. — Moner.

Actos de propaganda política. - Reunión en la Alcaldía.

BADALONA, 14

Esta tarde, a las siete y media, ha visitado el Centro Republicano Radical el ex presidente del Consejo, don Alejandro Lerroix.

Ha llegado en auto, acompañado de todos los señores que componen el Comité político central del partido Radical.

El local estaba atestado de público, siendo recibido el señor Lerroix con vítores y entusiasmas aplausos.

Después de unas breves palabras de los señores Serra y Heredia, presidentes del Comité local y del de Barcelona, respectivamente, el señor Lerroix ha dirigido la palabra a los presentes, durante unos tres cuartos de hora.

Al terminar su peroración el jefe del partido Radical ha sido aplaudidísimo, así como en diversos periodos brillantes de su interesante discurso.

También ha sido despedido con vivas muestras de afecto y entusiasmo.

—En el momento en que telefoneamos se está celebrando un mitin de propaganda del Frente Catalán de Orden, en el local de «Lliga Catalana», y otro organizado por el Frente de Izquierdas, en el teatro Victoria.

A los dos actos asiste numeroso público, que llena por completo las dos espaciosas salas citadas.

En el acto de «Lliga Catalana» hablan don Octavio Saltor y los candidatos señores don Antonio Gabarró y don Juan Ventosa Calvell, y en el de Victoria, además de otros oradores, los candidatos señores Maurin, don Claudio Ametilla y el ex rector de la Universidad de Barcelona, doctor Serra Hunter.

La presencia de los citados señores en ambos locales ha sido recibida con entusiasmas y calurosos aplausos.

—Esta tarde, a las siete, el alcalde de la ciudad, señor Borrás, ha convocado a una reunión a los presidentes de todas las entidades políticas de la ciudad, a los cuales ha recomendado que ejercieran su influencia cerca de los asociados, a fin de que las elecciones del domingo puedan

deslizarse con el mayor orden e imparcialidad. —Ainsa

Mitin de Derecha de Cataluña

BADALONA, 14

Se celebró en ésta un acto organizado por Derecha de Cataluña de Badalona, en su local social. El acto fué presidido por don Antonio Palau, don Florentino Vegas Latapié, don Jorge Girona y don Joaquín de Arquer, y otras personalidades del partido.

Se concedió la palabra al miembro de las Juventudes de Derecha de Cataluña, don Antonio García Ramal, el cual entonó un canto a las grandezas de España.

Como comparación, expuso las ruindades de la política de la República, en el triste bienio y lo que sería de nuevo si la lucha no les diera el triunfo.

A continuación usó de la palabra el propagandista de ésta, don Florentino Vegas Latapié. Expuso que, en el principio de la existencia en Badalona de los monárquicos que propugnan el programa de Renovación Española y al cual prometen fidelidad y continuar con todo entusiasmo después del evidente triunfo.

—Hay que dar el pecho a la lucha— dijo—. El dique que vamos a formar contra la barbarie de octubre, debe ser fuerte ahora, pero después todavía más.

Analiza lo que ha de ser el futuro Estado nuevo de ideas románticas basado en la Monarquía y el corporativismo.

A continuación usó de la palabra don Manuel de Arquer, quien excusó la asistencia del candidato de Derecha de Cataluña, señor Toront, por hallarse ligeramente indispuerto. Glosó la situación electoral y aseguró que la victoria del día 16, será para ellos recomendando que no deje de trabajarse hasta el domingo, a las cuatro de la tarde. Recomienda también la necesidad de una absoluta disciplina y la votación de las candidaturas íntegras por deber de lealtad con los partidos coaligados.

Don Antonio Palau, presidente del círculo local, saludó a todos los amigos presentes y en especial a los que con tanto éxito han colaborado y colaboran en la organización del partido en ésta, que ha de llegar a ser un ejemplo por su número y calidad. Se extiende sobre los principios que informan el programa de Renovación.

Terminó el acto en medio del gran entusiasmo, a las nueve de la noche, habiendo sido aplaudidos todos los oradores.—C.

Acto de «Lliga Catalana» Discurso del señor Cambó.

MATARO, 14

Ayer, a las nueve y media, tuvo efecto el anunciado mitin de «Lliga Catalana», en el que tomaron parte don Francisco Cambó, don Joaquín M. de Nadal y don Narciso de Carreras.

Ocuparon la presidencia los oradores, acompañados de don José Montserrat, presidente de «Unió Catalana de Mataró», don José M. Fradera, ex alcalde de esta ciudad, y don Francisco Cruzate, secretario de aquella entidad.

El señor Montserrat pronunció una corta alocución, haciendo seguidamente uso de la palabra don Narciso de Carreras, quien invocó a las juventudes y significó que son ellas las que deben hacer que los ideales del partido sean sentidos y apreciados por toda nuestra tierra. Pasó a ocuparse de la contienda electoral, manifestando que el Frente Catalán de Orden va a la lucha con la convicción del triunfo. Terminó diciendo que la victoria de la candidatura derechista será la victoria de Cataluña.

A continuación hizo uso de la palabra don Joaquín M. de Nadal, quien inició su disertación dirigiéndose al «leader» de la «Lliga», recordando pasadas campañas electorales. «Nosotros —dijo— somos los mismos de entonces, los mismos de siempre; porque subsisten la misma ideología, la misma buena voluntad para realizarla y el mismo entusiasmo para con nuestra tierra. Esto —añadió el orador— no todos los políticos pueden decirlo».

Terminó instigando a los presentes para que voten la candidatura del Frente Catalán de Orden y la hagan también así los respectivos familiares y personas allegadas.

Finalmente hizo uso de la palabra el «leader» de la «Lliga», don Francisco Cambó.

Comienza diciendo que no va a convencer a ninguno de los que se encuentran en la sala, puesto que él sabe están ya convencidos, pero quiere que éstos convengan a su vez a sus amistades y aporte cada uno, a más de su voto propio, otros de personas a quienes haya logrado convencer.

Explica el por qué de las coaliciones y dice

que tanto las derechas como las izquierdas las efectuaron porque quieren ganar. «Esta es la verdad. Pero nosotros —dice— no queremos ganar únicamente por una satisfacción de amor propio sino para poder ganar la paz y reivindicar a Cataluña».

Se extiende sobre las excelencias de la tierra catalana. Se ocupa de los aranceles y de las industrias de nuestro país, asegurando que en él sólo prosperan las individualidades. Analiza al individuo catalán y dice que es fuerte y que nada tiene que envidiar a los de cualquier otra parte del mundo, pero que pierde tales virtudes cuando se asocia en agrupaciones.

«No es cierto que Cataluña sea un pueblo desdichado. Los catalanes han originado sus propias desgracias y los catalanes somos los que podemos convertirlos en venturas si en ello ponemos nuestro entendimiento y nuestra voluntad».

Ataca duramente a la «Esquerra» y recuerda el prestigio que tenían antes los políticos catalanes en Madrid y dice que en la forma cómo gobernaron los de la «Esquerra», no sólo perdieron aquél, sino que destruyeron la paz de Cataluña.

Señala como fatal e inevitable la derrota de la «Esquerra» y dice que si triunfase no podría lograr nada en las Cortes, ya que la victoria derechista es cosa descontada en el resto de España.

Hablando de la amnistía, dice que vendrá cuando la revolución esté desarmada, no como protesta para hacer una nueva revuelta. «Vendrá la amnistía para sosegar los espíritus y asegurar la paz futura. Esta será —afirma— la que traeremos nosotros». Dice que incluso Largo Caballero reconoce que no puede hacerse programa de la amnistía, por cuanto vendrá tanto si triunfan los unos como los otros, pero mucho más pronto si triunfan las derechas. «Lliga Catalana no sólo predica la amnistía —dice—, la ha dado ya», y recuerda las gestiones practicadas por sus diputados, merced a las cuales han salido de las cárceles muchos detenidos.

Alude a la crisis de la industria del género de punto y dice que para que vuelva a ser próspera es necesario que haya paz en el resto de España, ya que debido a la competencia extranjera y en particular a la japonesa, no puede pensarse en la exportación, de forma que sólo nos queda el mercado nacional.

Todos los oradores, y en particular el señor Cambó, fueron muy aplaudidos. No se registraron incidentes.—Corresponsal.

El orden público durante las elecciones. Cazadores furtivos. - Precauciones.

LERIDA, 14

En vista de los infundados rumores que vienen circulando ante las elecciones, el delegado de Orden Público señor Fagoaga nos encarece hagamos público que están tomadas por su autoridad las medidas necesarias a fin de que no se altere el orden público, así como para que todos los electores puedan emitir libremente su voto en las urnas el domingo.

—En el cuartel de la Guardia civil de Alcazar se han personado los guardas jurados de los términos de Montagut y Balmaña, denunciando que hallándose vigilando, en unión de otros compañeros, los terrenos afectos a dichos términos, sorprendieron cazando, sin ninguna autorización, a los vecinos de Almacellas, José Royo Gallart de veinticuatro años, y Jaime Arnó Novell, de veintuno, los cuales al ser requeridos para que dieran su nombre y entregaran las armas, se resistieron diciendo el primero que antes de hacer entrega del arma preferiría morir a la vez que su compañero encañaba a uno de los guardas, que trató de desarmarlo.

Al fin fueron desarmados, resultando en el forcejeo Arnó con algunas heridas de poca importancia.

Se ha ordenado a la Guardia civil de Almacellas, que proceda a la detención de los mismos.

—Cuanto más se aproxima el día de las elecciones es mayor el lujo de precauciones que se toman en la prisión de esta ciudad.

Fuerzas de Asalto que se hallan instaladas en el rastrillo de la misma cachean a todas las personas que van allí para comunicar con los presos, haciendo lo mismo la celadora con las mujeres.

Desde esta noche se ha doblado el servicio de vigilancia que se venía prestando en todos los Bancos y edificios públicos, a cargo de las fuerzas de Asalto, Carabineros y Guardia civil.

—Como consecuencia de la gran actividad impuesta en los trabajos destinados a la apertura de la nueva calle del General Britó, mañana se procederá a la colocación de los bordillos y a la construcción de la alcantarilla. Esta nueva vía pone en comunicación con la Avenida de la República los terrenos ganados al río Segre, en su margen izquierda.—Agustí.

Accidente de automóvil. - El señor Palau Major.

TARRAGONA, 14

En la carretera de Vilaseca a nuestra ciudad, se produjo ayer por la tarde un accidente de automóvil, a consecuencia del estado resbaladizo de la misma.

El coche, en el que viajaban los señores don Juan Díaz Bertomeu y don José Bertomeu Cristóbal, de Tortosa, fué a chocar contra un árbol, resultando con desperfectos de consideración el vehículo.

En otro coche que pasó en aquellos momentos, los ocupantes fueron trasladados al Hospital, donde les fueron apreciadas heridas de pronóstico reservado.

—El ex diputado y candidato independiente señor Palau Major nos ha rogado que hiciéramos constar que los rumores circulados de que retiraba su candidatura por esta circunscripción están totalmente desprovistos de veracidad, ya que mantiene su actitud de presentarse a las

elecciones a diputados a Cortes que se efectuarán el domingo.—González Vidal.

La construcción de la carretera de Mallada a Tortosa.

TORTOSA, 14

Ayer por la tarde recibió en esta Alcaldía el siguiente telegrama del Consejero de Obras públicas de la Generalidad, señor Vallés y Pujals:

«Acabo de aprobar proyecto y de ordenar inmediata subasta carretera Mallada-Tortosa, importe un millón cincuenta mil pesetas.»

La noticia ha causado gran satisfacción en esta ciudad, pues el arreglo e imantación de dicha carretera por la Generalidad constituye una aspiración general. A los gastos de ejecución del proyecto contribuirán el Ayuntamiento con cuarenta mil pesetas y con igual cantidad la Comunidad de Regantes del Sindicato Agrícola del Ebro. Uno y otro aportarán a la citada cantidad en cuatro años, a razón de diez mil pesetas anuales.

—Sigue el tiempo lluvioso. Durante el día y noche del jueves cayó sin interrupción sobre ésta una finísima lluvia, muy beneficiosa para nuestros campos.—Corresponsal.

Acuerdos municipales. - Subvenciones. - Acto político.

FIGUERAS, 14

La Comisión de gobierno del Ayuntamiento, en su última sesión, ha acordado los asuntos siguientes:

Abonar a la «Associació Protectora de l'Ensenyança Catalana» doscientas pesetas en concepto de subvención en el presente año y contribuir con cuatrocientas pesetas al pago de la adquisición de una máquina multicopista para la Escuela nacional graduada de niños, la cual será destinada a imprimir un periódico escolar. También se tomó en consideración una instancia de un vecino de ésta en la que solicitaba la formación y aprobación de un proyecto de alineación y urbanización parcial de los terrenos situados entre las calles de Méndez Núñez, Anselmo Clavé, Esperanza y callejón de Castellón. A dicha finalidad el solicitante cederá los terrenos que tengan que ser convertidos en calles. La realización de tal proyecto y los que se están llevando a cabo actualmente en la construcción de una importante avenida en la parte superior del Parque-Bosque Municipal, contribuirán de una manera excelente al embellecimiento de la ciudad.

—Por el consejero de Cultura de la Generalidad ha sido dictada una orden concediendo cinco mil pesetas al Patronato del Museo Arqueológico de Barcelona para proseguir los trabajos de excavaciones de la presente campaña arqueológica en las ciudades griega y romana de Ampurias, contribuyendo de esta manera a aliviar el paro forzoso.

—Han sido concedidas por el Consejo de ministros al Ayuntamiento de Perelada dos primas, una de 25.225,86 pesetas para proceder a las obras de defensa del río Llobregat y su encauzamiento, y otra de 10.000 pesetas para remediar el paro forzoso y hacer obras de urgencia.

—Se ha celebrado en el teatro-cine Jardín un acto político, organizado por el «Front català d'ordre». El amplio local vióse muy concurrido de público, que aplaudió a todos los oradores que tomaron parte en el mismo. Dió principio a los discursos el presidente de «Lliga Catalana» del Alto Ampurdán, don Francisco Pagés, quien hizo la presentación de los oradores. Usaron luego de la palabra la señora Pi de la Serna y los señores Badia, Estelrich, Busquets y Larramendi. Todos se expresaron con la máxima corrección. Al acto asistieron representantes de varios pueblos.—Corresponsal.

Actos de propaganda electoral. - Dos nuevos Centros políticos. - Un hombre muerto.

HOSPITALET DE LLOBREGAT, 14

La campaña electoral va desarrollándose activamente por parte de los partidos de izquierda de esta población, los cuales últimamente han celebrado dos actos. El primero, tuvo efecto el martes, por la noche, en el local del Ciné Lumière, tomando parte los señores Ardiaca, Granier Barrera, Pujol Font, José María Planas, Ramón Frontera, Francisco de A. Trabal y la señora Borra.

El acto fué presidido por don Francisco Montané.

El miércoles, por la noche, celebró otro mitin en la barriada de Santa Eulalia, en el que hablaron los señores Valdés, Alai, Albiol, Ferret, Frontera, Granier Barrera, Puig Ferrater, la señorita Ana Murá y don Carlos Pi y Suñer.

—En la barriada del Centro ha sido inaugurado un nuevo Centro político, bajo la denominación de Ateneo Azaña, perteneciente al Partido Republicano de Izquierda, que acudilla el ex presidente del Consejo.

También será inaugurado la próxima semana el nuevo Centro que los elementos disidentes del ya existente en el distrito primero de esta ciudad han instalado en la calle de Barcelona. Los elementos del nuevo Centro acatarán la disciplina del partido de Acción Popular Catalana (Ceda), y, por tanto, con éste serán dos los Centros que tendrán en esta población en el barrio del Centro.

—Ayer por la tarde fué conducido al Dispensario municipal existente en los bajos de la Casa Consistorial un hombre de cuarenta y nueve años, llamado Vicente Fisat Masot, natural de Villanueva de San Carlos, provincia de Ciudad Real, el cual viajando en un autobús de los que hacen el trayecto de Gavá a la Plaza de España le dió un síncope, cayendo sin sentido dentro del coche.

Fueron inútiles los auxilios de la ciencia, ya que a los pocos minutos de haber ingresado en el benéfico establecimiento dejó de existir.

Según el dictamen facultativo, la muerte se produjo a consecuencia de un ataque cardíaco. El Juzgado personó en el Dispensario, ordenando el levantamiento del cadáver y su conducción al Depósito judicial.—Costa.

Silkoiil
LUBRIFICANTE DE CALIDAD
ROCAFORT, 93 Y 95 BARCELONA · PASEO DEL PRADO, 40 MADRID

* **PLATA MENESES**
vende sus famosos cubiertos a 8 Ptas.
Fernando, 19